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Mot de la bâtonnière 

Sans véritablement s’en rendre compte, le bâtonnat commence alors que l’on est 
premier conseiller et la première chose que l’on sait, c’est déjà l’assemblée 
générale annuelle et c’est parti! 
 
L’assemblée générale annuelle marque le début et la fin de cette belle aventure.  
Vous dire comment cette année de bâtonnat a été intense, riche en émotions, en 
merveilleuses rencontres, mais oh combien enrichissante!  Cette année est passée 
à la vitesse de l’éclair.  Tellement à accomplir et si peu de temps pour le faire.  
 
L’organisation de l’assemblée générale annuelle, des journées de formations et de 

la rentrée judiciaire font partie des moments forts du bâtonnat.  Sans oublier l’assermentation des 
nouveaux/nouvelles avocat(e)s nous remplit de bonheur et de fierté et les conseils des sections.   
 
Nous avons, enfin, vécu le retour des activités en personne, des rencontres et des échanges 
chaleureux qui nous ont fait tant de bien.   
 
Plusieurs mandats de consultations nous sont confiés. Nous avons fourni divers commentaires, 
alimenté le Barreau du Québec, l’association des Barreaux de Province, les juges coordonnateurs, 
relativement à plusieurs dossiers, notamment, des projets de loi, comme le projet de Loi 8, des 
directives tant à la Cour d’appel, qu’à la Cour supérieure, le tronc commun et la Cour du Québec. 
Le projet pilote des tribunaux spécialisés dans le district de Beauharnois, le nouveau palais de 
justice de Saint-Hyacinthe, les tarifs d’aide juridique, les tables de concertation, le greffe numérique 
et Lexius sont autant de dossiers qui ont retenu l’attention dans la dernière année.   
 
Soyez sans crainte, le Barreau de Richelieu et son équipe veille au grain. 
 
Nous nous étions donnés comme mission de renforcer le sentiment d’appartenance et l’image de 
notre Barreau de section.  À voir les inscriptions à notre journée de formations et à l’assemblée 
générale annuelle du 5 mai 2023, je considère que c’est mission accomplie et il faut maintenir le cap 
pour l’avenir.  
 
C’est avec cœur, conviction et intensité que j’ai accompli mes tâches de bâtonnière, ayant à l’esprit 
la représentation de nos 757 membres.  J’ai vraiment apprécié mon expérience, plus que je ne 
l’aurais cru.  Si vous hésitez, n’hésitez pas, vous en sortirez grandi.  Merci de votre confiance!   

               

       B A R R E A U  D E  

R I C H E L I E U  

R A P P O R T  

A N N U E L  

2 0 2 2 - 2 0 2 3  
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Le Conseil d’administration du Barreau de Richelieu se réunit en personne au moins à six (6) 
reprises dans l’année et fait parfois des réunions en virtuel, lorsque nécessaire.  Dans la dernière 
année, nous nous sommes réunis en juin, septembre, novembre, janvier, mars et mai.  

L’année de bâtonnat serait impossible à réaliser sans des collaborateurs hors pair.  Toute notre 
équipe est composée de membres remplis de bonnes idées, de respect mutuel, des gens de 
caractère, professionnels, avec un esprit de collaboration hors du commun.  Permettez-nous de 
vous les présenter.   

•  Notre premier conseiller, Me Pierre Lessard, du district de Richelieu, un homme d’action, de 
confiance, un partenaire de choix, avec qui il est agréable d’échanger et de travailler.  Me 
Lessard est prêt à soulever des montagnes, à être dans la controverse, s’il le faut pour que 
notre voix soit entendue.  Sans doute, il sera un excellent bâtonnier et saura dignement nous 
représenter.   
 

•  Me Bertrand Bergeron, conseiller du district de Saint-Hyacinthe, notre petite jeunesse, notre 
sage, la voix de la raison, un homme posé, qui se met en mode solution, toujours prêt à aider. 
 

• Me Stéphane Beaudoin, conseiller du district de Richelieu, notre analyste, homme 
pragmatique, cartésien, qui va droit au but, qui veille au grain et qui sait mettre en lumière les 
contradictions.  
 

•  Me Marie-Christine Labranche, conseillère du district de Beauharnois, une femme pétillante, 
remplie de bonnes idées innovantes, investie, qui sait faire valoir son point de vue, d’une 
précieuse expérience : grâce à son implication au jeune Barreau et initiatrice du prix 
reconnaissance.  
 

Conseil administration 

De gauche à droite  

Première Rangée : 

Me Stéphanie Fortin-Poirier, Me Marie-

Christine Labranche, Madame la 

Bâtonnière Caroline Couture, Me 

Stéphane Beaudoin 
 

Deuxième Rangée : 

Me Laetitia Tremblay, premier Conseiller 

Me Pierre Lessard, la bâtonnière 

sortante Me Évelyne Bilodeau, Me 

Alexandre Niquette du jeune Barreau, 

Me Bertrand Bergeron.  Absentes de la 

photo, Me Aïcha Diallo et Me Flavie 

Moyen-Sylvestre, jeune Barreau 
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•   Me Aïcha Diallo, conseillère du district de Beauharnois, une personne discrète, fonceuse, qui 
ne s’en laisse pas imposer, qui se lance lorsque nécessaire, qui va au fond des choses, une 
femme d’action, notre future première conseillère.   
 

•   Me Stéphanie Fortin-Poirier, conseillère du district d’Iberville, laquelle se démarque par sa 
disponibilité, sa rigueur, sa recherche d’informations, son souci de mener les choses à terme.  
  

• Me Laetitia Tremblay, conseillère du district d’Iberville, notre mémoire, notre argentière, la 
voix de la raison, pleine de finesse, de rigueur et d’efficacité, travaillante comme pas une. 
 

• Notre bâtonnière sortante, Me Èvelyne Bilodeau, une main de fer dans un gant de velours, une 
personne douce, tenace, toujours prête à aider, à mener la réflexion, une bonne amie.   
 

• Me Flavie Moyen Sylvestre, présidente du jeune Barreau, que nous apprenons à connaître, 
laquelle s’est lancée à la présidence du jeune Barreau avec enthousiasme, une jeune avocate 
qui a de l’aplomb, qui est investie et prête à relever de nouveaux défis. 
 

• Saluons aussi Me Alexandre Niquette, président sortant du jeune Barreau, un modèle de 
ténacité et de résilience, celui qui a tenu le jeune Barreau à bout de bras pendant plusieurs mois, 
qui a travaillé sans relâche et qui l’a remis sur les rails.  
 

 
Une mention honorable et un énorme merci à toutes et à tous!  
 
Il importe également de remercier nos collègues adverses, nos familles et nos merveilleuses 
adjointes, lesquels sont patients, nous encouragent et nous accompagnent tout au long de notre 
implication au sein du Barreau de Richelieu.  C’est vraiment un travail d’équipe à tous les niveaux. 
 
Une autre personne mérite que nous nous attardions quelques instants.  Elle est dans l’ombre, c’est 
ce qu’elle préfère, mais il nous revient de la mettre quelques instants dans la lumière.   Il s’agit de 
notre dévouée adjointe et collaboratrice, Madame France Larrivée, celle sans qui nous n’aurions 
plus de cheveux sur la tête.  Elle est notre mémoire, elle tient l’agenda du Barreau de Richelieu de 
main de maître, elle est le chef d’orchestre des activités de notre barreau de section, elle répond 
aux interrogations des membres, agit comme mur de protection et filet de sécurité avec le Conseil 
d’administration.  Bref, c’est notre pierre précieuse et nous la chérissons. 

 

 

  

Conseil administration (suite) 
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Un des bonheurs absolus de la fonction de bâtonnière et de premier conseiller est de d’avoir 
le privilège de présider les cérémonies de prestation de serment de nos nouveaux et 
nouvelles avocat(e)s.  D’être témoin de la consécration des années d’efforts investis dans 
leur cheminement d’étudiant(e)s fait vraiment chaud au cœur.  

Entre mai 2022 et avril 2023, notre bâtonnière Caroline Couture et notre premier conseiller 
Me Pierre Lessard ont eu l’immense plaisir d’assermenter les personnes suivantes : 

• Me Emma Lamontagne 2022-07-22 

• Me Alexis Brisson Pilotte 2022-08-12 

• Me Marilie Sabourin-Bouchard 2022-08-12 

• Me Rosalie Matte 2022-11-18  

• Me Emanuelle Tremblay-Denis 2022-11-19 

• Me Laurence Brassard 2023-01-09 

• Me Alexina Bériault 2023-02-10 

• Me Antoine Dupont 2023-02-17 

• Me Élisabeth Portelance 2023-02-24 

• Me Chloé Lessard 2023-03-10 

• Me Anne-Marie Dorval 2023-03-17 

• Me Julie Beauchamp 2023-04-07   

Quelle belle brochette!  Nous pouvons être très fiers d’eux et leur témoigner notre 
reconnaissance et nos félicitations. Comme vous pouvez le constater, nous avons une belle 
relève, pleine de ténacité et prête à relever des défis. 

 

 

Nos nouveaux et nouvelles avocat(e)s 
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Nos nouveaux et nouvelles avocat(e)s (suite) 
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L’assemblée générale annuelle 

L’assemblée générale annuelle du Barreau de Richelieu 2021-2022 s’est tenue le 6 mai 2022 au 
Sheraton de Saint-Hyacinthe.  Précédée et suivie de formations de qualité, l’assemblée générale 
annuelle a permis de faire le point sur les dossiers traités durant l’année, tout en permettant aux 
participants d’échanger dans une ambiance conviviale.  L’alignement de la journée de formations 
était impressionnant et varié.  
 
En droit criminel et jeunesse : Le projet d’entente en matière de droit de la jeunesse : Quand est-ce judicieux de 
l’utiliser et comment bien le préparer ? et Le droit à l’avocat en matière de facultés affaiblies : De l’arrestation au droit 
utilisé par Me Stéphanie Côté 
 
En droit de la famille : La confidentialité en médiation, pas si étanche que l’on croyait! (jugement de la Cour suprême 
dans l’affaire AMFQ c. Bisaillon) et la réforme du droit de la famille : enfin! Par Me Sylvie Schirm et Me Marie-
Elaine Tremblay 
 
En droit civil : Abus et manquements importants dans le déroulement de l'instance : guerre de maux ou de mots; 
comment s’y retrouver? Par Me Hélène Maillette  
 
En droit disciplinaire et criminel : Les infractions disciplinaires de nature sexuelle, ce que vous devez savoir ! Par 
Me Chantal Perreault  
 
La crédibilité des témoins à l’heure du virtuel : Enjeux de stéréotypes et de préjugés par Me Vincent Denault  
 
En droit des personnes : Survol du droit actuel en matière de capacité des personnes et principales modifications 
législatives à venir, Loi visant à mieux protéger les personnes en situation de vulnérabilité par Me Stéphanie 
Beaulieu et Me Eve Ménard-Larivière du curateur public 
 
L’assemblée générale annuelle 2022-2023 et la journée de formations du 5 mai 2023 à l’Hôtel de la 
Rive de Sorel-Tracy n’auraient pas été possible sans l’apport considérable de notre premier 
conseiller, Me Pierre Lessard.  Les formations variées contribuent au succès de la journée!  Nous 
l’en remercions grandement. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Nos activités   
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La Rentrée judiciaire 
 
La rentrée judiciaire du Barreau de Richelieu s’est tenue le 9 septembre 2022 au palais de justice 
temporaire de Saint-Hyacinthe. 
 
Cette cérémonie de la rentrée judiciaire a été précédée d’une matinée de formations en droit civil 
avec Me François Leblanc, Les obligations du bail résidentiel et en droit criminel avec Me Francis Savaria, 
La jurisprudence récente de la Cour suprême en matière criminelle, suivie de rencontres avec les services 
judiciaires et la magistrature. 
 
Environ 90 personnes étaient présentes à l’occasion de la cérémonie qui regroupait des gens de 
toutes les sphères du monde juridique, notamment, le ministre de la Justice, Me Simon Jolin-
Barrette, le juge Jocelyn F. Rancourt de la Cour d’appel du Québec, le juge coordonnateur de la 
Cour Supérieure du district de Saint-Hyacinthe Jérôme Frappier, les juges de la Cour du Québec, 
les membres du Barreau de Richelieu, personnel du palais de Justice, la probation, la CAVAC, la 
représentante de la bâtonnière du Québec, pour ne nommer que ceux-là. 
 
Après les discours d’usage, deux (2) membres de l’association des avocates et des avocats de 
Saint-Hyacinthe ayant à leur actif 25 années de pratique ont été honorés, avec la remise d’une 
plaque souvenir, Me Maryse Dubé et Me André Blanchette.  
 
Pour couronner le tout, les convives ont été invités à échanger, lors d’un cocktail sans alcool, 
directive ministérielle oblige, sous le thème ‘’Fiesta mexicaine’’, avec musique et bouchées de 
circonstance. 
 
Cette journée n’aurait pas été possible sans l’apport considérable de l’association des avocates et 
avocats du district de Saint-Hyacinthe, Me Johanne Lépine, Me Élisabeth Portelance et Monsieur 
André Robitaille, huissier audiencier. 
 

 

 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
  

 

 
 

Nos activités (la suite) 
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Journée de formations du 18 novembre 2022 
 
Une fois le bâtonnat terminé, la bâtonnière sortante, avec notre collaboratrice, France, ainsi que des 
membres du conseil d’administration, s’affairent à la préparation de la journée de formations de 
novembre.  Une autre belle journée de six (6) heures de formations a été offerte aux membres du 
Barreau de Richelieu.  Cette journée de formation automnale a eu lieu dans le district de notre 
bâtonnière sortante, Me Evelyne Bilodeau, à Saint-Jean-Sur Richelieu. 
 
Quel bonheur de se retrouver pour des formations en personne! 
 
Encore une fois, les formations étaient variées et fort appréciées des participants. 
 
En droit civil : Développements récents en droit de la preuve civile ? Revue de la jurisprudence, par Me Stéphane 
Reynolds Ad. E. 
 
En droit criminel et pénal : Jurisprudence récente de la Cour suprême du Canada en matière criminelle et pénale 
(2020 à aujourd’hui), par Me Simon Roy 
 
Le moment fort de la journée a été la formation de l’après-midi, dispensée par le conférencier, 
Monsieur Carol Allain M.Sc., M.Éd, un habitué au Barreau de Richelieu, lequel a entretenu les 
membres sur la conciliation vie personnelle et professionnelle : les choses qu'on dit, les choses qu'on fait ! 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

 

Nos activités (la suite) 
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Le Défi… on décroche! 

Défi... on décroche! s’est déroulé du 1er au 28 février 2023. 
 

C’est à l’initiative du Barreau de Québec que le Défi… On décroche! a été lancé en 2021.  

 

Ce défi consiste à retarder au (lendemain) toute communication non urgente entre 19 h à 7 h, et ce, 
durant tout le mois de février. Le Barreau de Richelieu en était d’ailleurs à la 2ième année de sa 
participation.  

 

Le but est d’augmenter le bien-être de nos membres, la qualité des communications et la gestion 
des priorités. Les bienfaits sont assurément nombreux, que l’on pense à une meilleure conciliation 
travail-vie personnelle, une augmentation de la productivité grâce à une meilleure planification, une 
diminution du stress et une meilleure santé psychologique. À l’ère de l’instantanéité et de la 
performance, ce défi favorise la prise de recul et un meilleur ton dans certaines communications. 

 

Dans le cadre du Défi... On décroche!, deux formations organisées par le Barreau de Québec ont 
été offertes gratuitement : 

 

Le 13 février 2023, les enjeux de la déconnexion du travail et le 28 février 2023, les enjeux 
déontologiques qui attendent le praticien dans une ère postpandémique  

  

À l'instar de nos collègues du Barreau de Québec et du Barreau de Montréal, les membres du 
Barreau de Richelieu ont été invités à participer en grand nombre au défi pendant tout le mois de 
février et … pourquoi pas, tout au long de l’année.   

 

Nous saluons cette excellente initiative!  Il s’agit là d’une bonne habitude à prendre dans la pratique 
de tous les jours et à tous les mois.  Les bienfaits sont démontrés! 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Nos activités (la suite)   

https://www.facebook.com/barreaudequebec?__cft__%5b0%5d=AZV2K0CPm2NuoplCduK0K1mfacjNnRFgf1AtnCrC8zk3dM1IUigZ9CaKV59xY2QLdLnY8OJjxj0a2mZZcp0FZ88gnZLIkt9fMOxUjIrERCFHONpUs1B3bnLdB_-NnB1KTQbP8W2EHENJFcTInekj7Z-MQrHgL_idenxtiz1Kjt_bieJ152SwRb9Oz_x72vqXZUs&__tn__=-%5dK-R
https://www.facebook.com/barreaudequebec?__cft__%5b0%5d=AZV2K0CPm2NuoplCduK0K1mfacjNnRFgf1AtnCrC8zk3dM1IUigZ9CaKV59xY2QLdLnY8OJjxj0a2mZZcp0FZ88gnZLIkt9fMOxUjIrERCFHONpUs1B3bnLdB_-NnB1KTQbP8W2EHENJFcTInekj7Z-MQrHgL_idenxtiz1Kjt_bieJ152SwRb9Oz_x72vqXZUs&__tn__=-%5dK-R
https://www.facebook.com/Barreau-de-Montr%C3%A9al-813684808692497/?__cft__%5b0%5d=AZV2K0CPm2NuoplCduK0K1mfacjNnRFgf1AtnCrC8zk3dM1IUigZ9CaKV59xY2QLdLnY8OJjxj0a2mZZcp0FZ88gnZLIkt9fMOxUjIrERCFHONpUs1B3bnLdB_-NnB1KTQbP8W2EHENJFcTInekj7Z-MQrHgL_idenxtiz1Kjt_bieJ152SwRb9Oz_x72vqXZUs&__tn__=kK-R
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Conseils des sections 
 
Pendant l’année 2022-2023, la bâtonnière et le premier conseiller ont assisté aux trois (3) conseils 
des sections avec tous les autres barreaux des sections du Québec.   
 
Le premier conseil des sections a eu lieu à Carleton-sur Mer, du 28 au 29 septembre 2022.  Le 
deuxième conseil des sections s’est déroulé en virtuel le 6 décembre 2022, question de faire un 
suivi de celui de septembre.  Le troisième de la série s’est tenu à Montréal les 23 et 24 février 2023. 
 
Les conseils des sections sont très chargés et amènent une excellente opportunité de tisser des 
liens, de partager les réalités vécues partout au Québec, d’adresser les préoccupations, d’amener 
des solutions, de souligner les réalisations. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

APAAQ (Association professionnelle des avocates et avocats du Québec) 
 
Pendant un bon moment, le Barreau de Richelieu n’avait pas de représentant au conseil de l’APAAQ, 
puisque notre représentant, Me Gilles Veilleux, s’était retiré pour des raisons de santé.  Depuis peu, 
Me Sophie Desnoyers représente maintenant la section de Richelieu. Le Barreau de Richelieu 
remercie chaleureusement Me Veilleux de toute son implication pour la cause de notre Barreau.   
 
Avec une nouvelle présidente, Me Julie Lemelin, le 15 mars 2023, s’est tenue une assemblée 
extraordinaire, à laquelle ont participé plusieurs membres de notre CA, incluant la bâtonnière.  Les 
statuts et règlements ont été modifiés pour inclure tous les avocat(e)s comme membres à titre gratuit.  
Nous surveillerons leur prochain congrès où l’offre de formations devrait être des plus intéressantes. 

Représentations 
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Conseils élargis avec l’AAP et l’ABP et Congrès des avocats de province  
 
Juste avant le conseil des sections se tient le conseil élargi de tous les Barreaux des sections du 
Québec à l’exclusion de Montréal et Québec, les Barreaux en région, de province.  Notre réalité est 
bien différente en région et les Barreaux des sections l’ont réalisé.  Comment faire valoir notre point 
de vue devant les hautes instances? En se rassemblant, avec solidarité et par la force du nombre.  
C’est pour cela que le conseil d’administration du Barreau de Richelieu a accepté de faire partie de 
la nouvelle mouture, l’ASSOCIATION DES BARREAUX DE PROVINCE (ABP). 
 
Pour l’année 2022-2023, la représentante du Barreau de Richelieu au sein de l’AAP et maintenant 
de l’ABP, Me Johanne Lépine, ancienne bâtonnière du Barreau de Richelieu, a fait un excellent 
travail pour faire valoir les préoccupations de notre Barreau et des sections des provinces.  
 
Notre premier conseil élargi de l’année s’est tenu en marge de la journée du Barreau du Québec et 
de son assemblée générale annuelle, le 16 juin 2022 à Brossard.  Les nouveaux bâtonniers et 
premier conseillers des Barreaux de province ont pu faire connaissance. 
 
Après le conseil élargi et le conseil des sections de septembre, s’est tenu le dernier congrès de 
l’AAP avant sa transformation pour devenir l’ABP, à Carleton-sur-Mer.  Quelle magnifique région, en 
région!  Formations, rencontres, émotions, émerveillement et divertissements étaient au menu. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Diverses autres représentations ont été faites au cours de l’année, que ce soit auprès du ministre 
de la Justice, pour le palais de justice permanent de Saint-Hyacinthe, auprès des juges 
coordonnateurs au niveau de diverses directives, à la rentrée judiciaire du Barreau de Paris, pour 
ne nommer que celles-là.  Le Barreau de Richelieu est aussi inscrit auprès de Carrefour Lobby 
Québec, afin d’agir comme lobbyiste pour le palais de justice permanent de Saint-Hyacinthe. 
 
 

Représentations (la suite) 
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Jeune Barreau de Richelieu  
 
Pendant quelques années, il a été particulièrement difficile de maintenir en vie le jeune Barreau de 
Richelieu, faute de relève.  Nous nous sommes interrogés, avons questionné, nous nous sommes 
retroussés les manches et avons recruté.   
 
Grâce à la ténacité du président sortant, Me Alexandre Niquette et à la volonté du Conseil 
d’administration, nous avons persisté et sommes vraiment fiers de dire que notre Jeune Barreau se 
porte bien.  Notre nouvelle présidente, Me Flavie Moyen-Sylvestre n’a pas hésité à se lancer dans 
la mêlée.  
 
Me Moyen-Sylvestre (district de Saint-Hyacinthe) et Me Niquette (district d’Iberville) peuvent 
compter sur un conseil dynamique composé de Me Elisabeth Lessard (district de Richelieu), Me 
Alexis Brisson Pilotte (district de Beauharnois), Me Tristan Bérubé (district de Saint-Hyacinthe) et 
Me Chloé Jodoin (district de Saint-Hyacinthe).  
 
La relève est assurée!  Nous en sommes soulagés et heureux.  Nous vous invitons à suivre leur 
page Facebook et leurs activités. 
 
 
Cliniques juridiques, en partenariat avec les associations locales  
 
Depuis environ une dizaine d’années, l’association des avocates et avocats du district de Saint-
Hyacinthe tient une journée de clinique juridique sur son territoire, où des avocat(e)s reçoivent 
bénévolement les membres du public pour des consultations de trente (30) minutes sur différents 
sujets de droit qui les préoccupent.  La pandémie avait amené une pause forcée. 
 
Dans sa mission d’accessibilité à la justice, le Barreau de Richelieu, en partenariat avec les 
associations locales dans nos quatre (4) districts, souhaite élargir l’offre et amener les cliniques 
juridiques à un autre niveau.  Une même journée dans les quatre (4) districts, deux (2) ou quatre (4) 
journées différentes au cours de l’année dans les différents districts, la formule reste à préciser.   
 
Ce 21 octobre 2023, la population est conviée aux Galeries Saint-Hyacinthe pour la tenue d’une 
clinique juridique de l’association des avocates et avocats du district de Saint-Hyacinthe en 
partenariat avec le Barreau de Richelieu.  C’est un rendez-vous! 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Réalisations 
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Prix reconnaissance du Barreau de Richelieu 

À l’initiative de Me Marie-Christine Labranche, conseillère du district de Beauharnois, le Prix 
reconnaissance du Barreau de Richelieu a vu le jour.  Le Barreau de Richelieu est vraiment fier de 
vous présenter son Prix reconnaissance, à être remis lors de l’assemblée générale annuelle à l’un(e) 
de ses membres se distinguant dans son district tant sur le plan professionnel, personnel, que social. 
Il s’agit d’une belle opportunité pour le Barreau de Richelieu de souligner l’un(e) de ses avocat(e)s 
qui s’illustre dans ces différentes sphères.  

 

Les candidatures reçues étaient évaluées selon trois critères de sélection précis ci-après définis, à 
savoir : 
 

1. Réalisations professionnelles, ainsi que sa contribution à la profession d’avocat(e)  

2. Réalisations personnelles 

3. Engagement social 

 
La personne récipiendaire du premier prix reconnaissance du Barreau de Richelieu est Me Isabelle 
Cournoyer, du district d’Iberville.  Me Cournoyer œuvre au sein des CIUSSS et se distingue par son 
expertise dans le domaine du droit de la santé et des personnes, mais aussi par son implication à 
partager, sensibiliser et faire évoluer cette pratique du droit. 
 
En guise de prix, le conseil d’administration souhaitait mettre en valeur un artiste du district judiciaire 
de la bâtonnière.  Tout naturellement nous nous sommes tournés vers le juge à la retraite et artiste 
peinte, Yves Morier, qui s’est lancé avec enthousiasme dans le projet.  C’est ainsi que 
Wigwomadensis tout en couleurs pour le Barreau de Richelieu est né.  Ce tableau représente 
un point de vue de Beloeil, vers le mont Saint-Hilaire, dans le district de Saint-Hyacinthe.  
Wigwomadensis est un mot abénakis qui signifie habitation en forme de dôme ou de cône…c’est 
de cette façon que les Algonquins appelaient cette montagne. Soulignons que l’artiste y a 
brillamment incorporé le logo du Barreau de Richelieu. 
 
Le prix sera de retour l’an prochain pour sa deuxième édition. 
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Image du Barreau de Richelieu  
 
Il y a quelques années, le conseil d’administration du Barreau de Richelieu avait fait confectionner 
des épinglettes dorées pour remettre à ses membres.   
 
Souhaitant animer le sentiment d’appartenance de ses membres, les membres du conseil 
d’administration ont décidé de modifier ses logos, papier à lettres, de se doter de cartes d’affaires 
et de bannières pour marquer nos événements. 
 
Les quatre (4) districts judiciaires du Barreau de Richelieu sont traversés par la rivière Richelieu.  
Notre logo représente un bateau, la rivière qu’il traverse, l’avocat et son rabat au sommet, ainsi que 
les voiles qui font aussi les effets de toge.  
 
Nous sommes particulièrement fiers de cette initiative qui animera notre sentiment d’appartenance, 
nous distinguera, qui sera notre identification et notre marque pour des années à venir. 
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Tél.: 450 359-1313 

Courriel: barreauderichelieu@videotron.ca 

Site web: barreaurichelieu.ca 

Merci beaucoup!  

 
 
 

Prochaines activités 

➢ 6 septembre 2023 : Rentrée judiciaire dans le district de Richelieu au palais de justice de Sorel-
Tracy ; 
 

➢ 3 novembre 2023 : Journée de formation automnale du Barreau de Richelieu dans le district 
de Saint-Hyacinthe à Saint-Hyacinthe ; 
 

➢ 3 mai 2024 : Assemblée générale annuelle du Barreau de Richelieu dans le district de 
Beauharnois à Salaberry-de-Valleyfield ; 

Suivez-nous sur notre page Facebook : Barreau de Richelieu 

 

  

               

    
B A R R E A U  D E  

R I C H E L I E U  

https://www.facebook.com/profile.php?id=100066113957590

